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Юбилейное издание «На дипломатических фронтах. 1941–1945» приурочено 
к 75-й годовщине Великой Победы. Представленные в нем документы и фото-
графии из фондов Архива внешней политики Российской Федерации освещают 
работу советской дипломатической службы в годы Второй мировой войны, на-
целенную на создание условий для скорейшего разгрома нацистской Германии 
и ее сателлитов и формирование основ послевоенного мироустройства. Этот 
альбом отдает долг памяти целому поколению сотрудников Народного комис-
сариата иностранных дел СССР, вынесшему на своих плечах тяжелый груз воен-
ного времени.

Издание предназначено для широкого круга читателей, интересующихся ис-
торией внешней политики СССР.

The commemorative album “On the Fronts of Diplomacy: 1941–1945” has been 
published for the 75th anniversary of the Great Victory. It features documents 
and photographs from the Foreign Policy Archives of the Russian Federation 
that highlight the Soviet diplomats’ wartime eff orts to defeat Nazi Germany and 
the Axis powers as soon as possible and provide the basis for the post-war world 
order. This album commemorates a whole generation of personnel of the People’s 
Commissariat for Foreign Aff airs who endured the trials and tribulations of the war.

It is designed for the general reader interested in the history of Soviet foreign 
policy.
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К 75-летию 
   Великой Победы  



ОБРАЩЕНИЕ К ЧИТАТЕЛЯМ 
МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ 
ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
С. В. ЛАВРОВА

Дорогие друзья,

По случаю 75-летия Победы в Великой Отечественной войне Архивной службой Министер-
ства иностранных дел подготовлен историко-документальный альбом, посвященный дея-
тельности советской дипломатии в военные годы. Представленные уникальные материалы 
повествуют о крупнейших международных событиях того времени, ежедневной кропотливой 
работе сотрудников НКИД. 

Решающий вклад Советского Союза в уничтожение гитлеровской военной машины имел 
фундаментальное значение для судеб мира. Свою роль в достижении Победы сыграли и оте-
чественные дипломаты, с честью исполнившие свой патриотический и профессиональный 
долг перед Родиной. В их активе — впечатляющие достижения, позволившие приблизить раз-
гром врага. Достаточно упомянуть усилия по организации конференций «Большой тройки» 
и открытию второго фронта, срыв планов нацистов по вовлечению в войну на их стороне дру-
гих государств и заключению сепаратного мира «за спиной» СССР.

Во многом благодаря работе нашего внешнеполитического ведомства членам антигитле-
ровской коалиции удалось заложить основы послевоенной архитектуры глобальной безопас-
ности, включая создание ООН. В текущих условиях, когда мир сталкивается с многочислен-
ными вызовами и угрозами, такой опыт сотрудничества может быть вполне востребован. 

К  сожалению, сегодня множатся попытки политизировать историю, сфальсифицировать 
и подтасовать факты, связанные с мировым конфликтом. Налицо стремление подвергнуть 
ревизии не только его причины, но и  общепризнанные международно-правовые итоги. 
Поэтому сохранение исторической памяти и правды остается безусловным приоритетом дея-
тельности МИД. В этой связи трудно переоценить значение архивных документов и воспо-
минаний очевидцев — «живых свидетельств» тех трагических и одновременно героических 
событий. 

Убежден, что данное издание послужит благородному делу увековечивания подвига на-
рода-победителя. 

С. ЛАВРОВ



  ADDRESS OF SERGEY LAVROV, 
MINISTER OF FOREIGN AFFAIRS 
OF THE RUSSIAN FEDERATION, 
TO THE READERS

Dear Friends,

On the occasion of the 75th anniversary of the Victory in the Great Patriotic War, the Archive 
Service of the Ministry of Foreign Aff airs prepared a historical documentary album about the 
activities of Soviet diplomats during war years. The presented unique materials cover major 
international events of the time and daily hard work of employees of the People’s Commissariat 
for Foreign Aff airs.

Decisive contribution of the Soviet Union to the destruction of Hitler’s military machine was 
fundamental to the fate of the world. Our diplomats also played their part in achieving the Victory 
and fulfi lled their patriotic and professional duty to their Homeland with honour. Their impressive 
accomplishments helped advance the defeat of the enemy. It suffi  ces to mention the eff orts to 
organize the conferences of the Big Three and open-up the second front, as well as the derailing 
of the Nazi plans to draw other States into the war on their side and cut a separate peace “behind 
the back” of the USSR. 

Largely thanks to the work of our Foreign Ministry, the members of the anti-Hitler coalition 
managed to lay the groundwork for the post-war global security architecture, including the 
establishment of the United Nations. In the current context, when the world faces numerous 
challenges and threats, such experience may be much in demand.

Unfortunately, today there are increasing attempts to politicize history, falsify and twist facts 
related to the world confl ict. There is an evident urge to revise not only its causes but also its 
universally accepted international legal outcomes. That is why the preservation of historical 
memory and truth remains an unconditional priority for the Ministry of Foreign Aff airs of the 
Russian Federation. In this regard, it is hard to overestimate the importance of archive documents 
and recollections of witnesses, “living proof” of those both tragic and heroic events.

I am convinced that this edition will serve a  noble cause of memorializing the feat of the 
victorious people. 

SERGEY LAVROV



Предисловие

Издание настоящего альбома приурочено к  75-й  годовщине победы советского народа 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. Авторы проекта не ставили перед собой задачу 
создать масштабную историю Великой Отечественной войны. Главная цель его — на осно-
вании архивных документов показать вклад отечественной дипломатии в Великую Победу. 
Мы отдаем долг памяти выдающимся деятелям и «рядовым» отечественной внешней поли-
тики  — целому поколению сотрудников Народного комиссариата иностранных дел СССР, 
вынесшему на своих плечах тяжелый груз военного времени. Самоотверженность и предан-
ность делу тех, кто в лихую годину испытаний своими повседневными усилиями способство-
вал приближению мира, кто совместно с дипломатами союзных держав кропотливо и настой-
чиво работал над выстраиванием послевоенного мироустройства, никогда не будут забыты. 
Их наследием стали десятилетия мира на Европейском континенте, развитая и структуриро-
ванная система правовых гарантий глобальной безопасности, сохраняющаяся и поныне клю-
чевая роль Организации Объединенных Наций в поддержании международного мира. 

Сегодня, когда «историческая политика» становится реальностью международных отно-
шений, нашей приоритетной задачей является противостояние попыткам ревизии истории 
Второй мировой войны, сохранение исторической правды о подлинной роли и месте Совет-
ского Союза в борьбе с человеконенавистнической идеологией фашизма и в создании совре-
менного миропорядка. Этому, как мы надеемся, будет способствовать предлагаемое вашему 
вниманию издание, посвященное участию советской дипломатии в наиболее ярких и значи-
мых событиях международной политики во время Второй мировой войны. 

Альбом охватывает период с 22 июня 1941 по 7 ноября 1945 г. Корпус документов, включая 
иллюстрации, сформирован исключительно на материалах Архива внешней политики Россий-
ской Федерации (АВП РФ), значительная часть из них введена в научный оборот и опублико-
вана. Для каждого документа приведены сведения о языке оригинала, наличии рукописных 
помет и резолюций.

Многостраничные документы представлены в сокращенном виде, в большинстве случаев 
первой и последней страницами. Публикуются как документы на русском, так и на иностран-
ных языках.

Издание снабжено списком сокращений, именным указателем и  краткими биографиче-
скими сведениями об упомянутых советских дипломатах и  политических деятелях. Пред-
ставлены также данные об установлении СССР дипломатических отношений с зарубежными 
странами в охватываемый изданием период. Дополнительно приводится перечень использо-
ванных в издании документов с архивными шифрами.

Составители приносят благодарность Государственному архиву Российской Федерации за 
предоставление копии Указа Президиума Верховного Cовета от 5 ноября 1945 года № 255/742. 

Издание подготовлено сотрудниками Историко-документального департамента МИД 
России Н. М. Бариновой, М. К. Кравченко, М. А. Российским, А. Ю. Рудницким. В отборе доку-
ментов и подготовке альбома к публикации принимали участие Е. В. Бушманова, Н. С. Выход-
цева, Д. Ф. Егармина, А. Н. Залеева, Ю. А. Зеленко, Н. Н. Исачева, Н. В. Кочкин, В. Ф. Морозов, 
А. В. Нуждаев, А. С. Романов, М. Е. Рос сийская, И. В. Трифонова, В. Н. Фролова, А. А. Щеглов.



Foreword

This album is dedicated to the 75th anniversary of the victory of the Soviet people in the Great 
Patriotic War of 1941–1945. It is not a comprehensive history of the war but an attempt to 
show the contribution made by diplomats to the victory, based on archival materials. We are 
commemorating outstanding and rank and file diplomats, a whole generation of personnel of 
the People’s Commissariat for Foreign Affairs who endured the trials and tribulations of the war. 
We are celebrating the selflessness and dedication of those who worked every day to help bring 
about peace and who cooperated with their colleagues from the Allied powers to coordinate 
the post-war structure of the world. Their hard work brought decades of peace to Europe, led 
to the development of a balanced legal framework of global security and ensured that the 
United Nations has continued to play its leading role in the maintenance of international peace 
to this day.

Since the politics of memory is becoming a reality of international relations, our top priority is to 
cut short any attempt to revise the history of World War II and to preserve the historical truth about 
the Soviet Union’s real place and role in the fi ght against the hate-based Nazi ideology and in the 
creation of the modern world order. It is with this goal in mind that we produced this album about 
the Soviet diplomats’ involvement in the most important international political events during 
World War II.

The album covers a period from 22 June 1941 to 7 November 1945. All the documents and 
illustrations were retrieved from the Foreign Policy Archives of the Russian Federation, where 
the bulk of the materials have been opened to researchers and published. Each document is 
complemented with information about the language of the original and the presence of hand-
written comments or instructions on it.

Multipage documents are represented in an abridged form, in most cases as the fi rst and last 
pages. The documents are in Russian and other languages.

The album includes a list of abbreviations, a names index and short biographies of the Soviet 
diplomats and politicians mentioned in the album, as well as information about the establishment 
of diplomatic relations with foreign countries in the period under review and a list of archival 
documents used with their reference codes.

The compilers are grateful to the State Archive of the Russian Federation for the copy of Executive 
Order of the Presidium of the Supreme Soviet No 255/742 dated 5 November 1945. 

The album was prepared by staff  members of the Foreign Ministry’s Department of History and 
Records Nadezhda Barinova, Marina Kravchenko, Mikhail Rossiysky and Artyom Rudnitsky. The 
selection of documents and preparation of the album for publication was the responsibility of 
Ekaterina Bushmanova, Viktoria Frolova, Natalya Isacheva, Nikolai Kochkin, Vladimir Morozov, 
Alexander Nuzhdayev, Andrei Romanov, Maria Rossiyskaya, Alexander Shcheglov, Irina Trifonova, 
Natalya Vykhodtseva, Darya Yegarmina, Anna Zaleyeva and Yulia Zelenko.



Соглашение 
о совместных действиях 
правительства СССР 
и правительства Его Величества 
в Соединенном Королевстве 
в войне против Германии
Agreement for Joint Action by the Government 
of the USSR and His Majesty’s Government 
in the United Kingdom in the War against Germany

12 июля 1941 г. │ 12 July 1941

22 июня 1941 г., выступая по радио, премьер-министр Великобритании У. Черчилль заявил: 
«Каждый, кто сражается против нацизма, получит нашу поддержку». 27 июня в Москву 
прибыли британские военная и экономическая миссии, а 12 июля в Москве было подпи-
сано Соглашение о совместных действиях Союза ССР и Великобритании в войне против 
Германии. Документ содержал обязательства двух сторон «взаимно […] оказывать друг 
другу помощь и поддержку всякого рода в настоящей войне» и «ни вести переговоров, ни 
заключать перемирия или мирного договора, кроме как с обоюдного согласия».

Со стороны СССР соглашение подписал В.  М.  Молотов, со стороны Великобритании 
посол в СССР С. Криппс. 

И хотя Соглашение носило довольно общий характер, оно имело принципиальное зна-
чение, так как закладывало фундамент союзнических отношений между СССР и Велико-
британией и стало одним из краеугольных камней антигитлеровской коалиции.

On 22 June 1941 in a radio broadcast British Prime Minister Winston Churchill declared: “Any 
man or state who fi ghts against Nazism will have our aid”. On 27 June British military and 
economic missions arrived in Moscow and an Agreement for Joint Action in the War against 
Germany was signed on 12 July. The treaty provided for both parties “to render each other 
assistance and support of all kinds in the present war” and “neither negotiate nor conclude an 
armistice or treaty of peace except by mutual agreement”. 

The Agreement was signed by Vyacheslav Molotov and British Ambassador to the USSR 
Staff ord Cripps.

Although the Agreement was a  rather a  framework one it was the foundation of allied 
relations between the USSR and Great Britain, and one of the cornerstones of the Anti-Hitler 
Coalition.
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Подписание Соглашения в Кремле. 
Москва. 12 июля 1941 г.

Signing the Agreement at the Kremlin. Moscow, 
12 July 1941
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Соглашение о совместных действиях 
правительства СССР и правительства 
Его Величества в Соединенном 
Королевстве в войне против Германии. 
12 июля 1941 г. (На рус. и англ. яз.)

Agreement for Joint Action by the 
Government of the USSR and His Majesty’s 
Government in the United Kingdom 
in the War against Germany, 12 July 1941. 
(The Russian and English texts)
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Протокол к Соглашению о совместных 
действиях правительства СССР 
и правительства Его Величества 
в Соединенном Королевстве в войне против 
Германии. 12 июля 1941 г. (На рус. и англ. яз.)

Protocol to the Agreement for Joint Action 
the Government of the USSR and His 
Majesty’s Government in the United Kingdom 
in the War against Germany, 12 July 1941. 
(The Russian and English texts)
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